

DIARIO POLITICO

DE MALLORCA.

DEL LUNES 18. DE JULIO DE 1808.

San Bruno Obispo, y Santa Sinforosa Viuda.

Prosiguen las reflexiones críticas contra el Diario de Madrid.

Por lo que hace á la fuerza actual de los ejércitos de Bonaparte, es constante que se regula de 700 á 8000 hombres, pero es notorio que la mitad no son Franceses sino extranjeros. Sacados con violencia del suelo patrio, son conducidos entre bayonetas á llenar el hueco que la Francia no puede reparar. Así que con semejante conducta al paso que se nos dá una idea nada equívoca del enorme deterioro de la fuerza física de la Nación, reconocemos la horrible deformidad del grande hombre que la gobierna.

„ Una parte de nuestro ejército está allá con los suyos ; los soldados de la Nación grande tratan á los nuestros como hermanos, y los asocian á la gloria de las Aguilas Francesas. „

Con efecto : una parte de nuestro ejército está allá con los suyos, pero atraído vilmente con astucia y engaños ; pero con un abuso exêcrable de la amistad y buena fé. La indignacion hervirá á estas horas en los pechos de aquellos valientes al ver la iniquidad que con ellos se ha cometido ; mirarán con horror á unos hermanos pérfidos que mientras los llenaban de caricias, fraguaban la debastacion y ruína de su patria ; huirán en fin con asombro de unas Aguilas combertidas en símbolo de la traicion y del oprobio.

Se continuará.

Vm. conocerá muy bien que esta recombencion seria fundada, pues los derechos del honor de un Público son muy sagrados para que un simple particular *con cortas luces*, como Vm. se confiesa, salga bruscamente á la palestra á graduarlos, discernirlos y vindicarlos. ¿Qué idea formariamos del honor público si andubiese estrafalariamente de mano en mano como una pelota, sirviendo de estímulo, objeto y pretexto á todas las rencillas de pasiones rastreras? Créame Vm. Sr. suplicante, no estamos en tiempo de abusar del nombre del Público, ni de exponernos á que nos arguya: répare que queriendo volver por el honor del Pais lo envilece en extremo, pues dá á entender á todo el mundo que solo el Editor del Semanario es el hombre grande que aqui tenemos capaz de enristrar la pluma contra los detractores de su Patria. El amor propio es tan picaro que no ósa comparecer sin usurpar el lenguaje y la capa de la virtud.

Por lo que hace á la defensa personal de su buen nombre, que Vm. segun dice estima en mas que todas las riquezas, la naturaleza y religion se la permiten sin necesitar de que yo, se la conceda: pero quisiera saber donde está el agravio y en que consiste. Mi proposicion relativa á las Imprentas es muy universal para que Vm. pueda sin cabilosidad contraerla á la suya: fuera de que; supongamos un momento que yo haya sido capaz de zaherir con mal animo su habilidad y talento en el arte de imprimir, y de indisponer la opinion contra su Imprenta y sus Impresos; debería Vm. quejarse de que el amor á las artes y el celo de la cultura me inspirasen la resolucion de poner de manifesto una verdad demasiadamente acreditada? ¿con quanto gusto entonces, para sincerar mi buen celo y dar un colorido á la tírria, exhibiria la pieza maestra de su famoso Semanario del sabado ultimo numero 29? Ha! Señor Ofendido: el Público á quien Vm. *apela veria sindicado*, como Vm. dice perfectamente en la ultima linea de la segunda llana pagina 114, su propio honor mas que el de Vm., quedando el mio *vindicado* de su injusta repulsa: veria *sindicada* la impe-

ricia, y vindicado el arte; veria en fin que Vm. mismo en el acto de *pedir y suplicar* en tono forense el cotejo de sus Semanarios con mis Periódicos confesaba la ineptia de querer *sindicar* por este medio, *mas que el de Vm., el honor del Pais.*

Tal vez Vm. enfurecido contra este descubierta imperdonable por su repetición arrojaria por esos trigos al pobre *Diario y al Editor* llenandoles de imprecaciones y dicterios, pero el *Semanario* mismo, la obra de las manos de Vm., el parto feliz de su elevado ingenio, reclamaria contra tan injusta crueldad, manifestando no ser comparables las pajas ajenas con las vigas propias. Diria y con razon; á que viene ensangrentarse con un papel mi amigo y compañero por cosas tan frívolas! porque tenga una *á* en lugar de *ó*, *p* en lugar de *q.*, y hacerse un furioso *servum peccus grammaticorum*, quando yo con una cuna mas ilustre, un padre mas sabio, unos principios mas nobles, con mejor tinta, mejor papel, mejor Imprenta, y baxo los auspicios del único que puede *jac-tarse* de Impresor, estoy hecho un andrajo, un feo, un horrible, digno por todas mis circunstancias de la risa y el desprecio :::!

Con efecto Sr. Editor: si el Semanario fuese capaz de hablar, diria por cierto lo mismo que nuestros ojos ven, aun quando Vm. se esmerase en limpiarle la cara y ponerle el mejor vestido como sucedió en el del sabado último. Allí se nota un acinamiento angustioso en las clausulas del título á manera del cabezon que se ponen los tios de mi lugar quando tienen que comparecer al Concejo; sigue una multitud de signos arábigos, ó chinos, esto es, unas letras truncadas de puro viejas, figuras extranboticas y ajenas de nuestro Abecedario. Allí se notan las inauditas abreviaturas de *qu. Mall. pasag.* Allí se ven *ss* por *zz*, vocales sin acentos, ninguna division, mal language, pésimo estilo, y un laberinto de nulidades.

Pero cerremos los ojos para no ver mas, y desentendamos hasta de aquella palabrita *quasi irresistible* de que Vm. hace uso en el principio de *su humildissima* súplica, por mas que buela á *quasi Lutherana*: bien que, como Vm. poseé la

ciencia del *culti latini parla*, abunda de textos y es tan sabido, tendrá allá en sus legajos algún retazo de latín que la interprete en buen sentido.

Mudemos de tono Señor Editor del Semanario: protesto formalmente que mi ánimo no ha sido injuriar á Vm., ni desacreditar al Público. Es muy alto el concepto que he formado de este País, mucho el afecto que le profeso, y grandes los beneficios que me ha dispensado, para que Vm. incurra en la ruindad de suponerme capaz de ofender su honor. En todas partes hay ciertos atrasos que no perjudican á la cultura é ilustracion en general. Saquemos utilidad de las lecciones, y no abusemos de su sentido natural y genuino para convertirlas en argumentos pueriles del amor propio.

Aprecio lo que Vm. me dice en su *post scriptum*, y esté descansado, que el pajarito que tanto chilla en las esquinas sin que el ruido de cencerros y calderas logren ahuyentarlo, caerá á su tiempo en la liga de que abunda mi tienda por la misericordia de Dios sin necesitar de la de Vm. Mallorca 18.

El Editor.

A V I S O.

Hoy á las 10 y media de la mañana se da principio en el Convento de San Francisco de Paula á un solemne Novenario en obsequio del glorioso Arcangel San Rafael, con el fin de conseguir por medio de tan poderoso intercesor en favor de nuestro amado Monarca, aquellos favores y gracias que el cielo dispensó en otro tiempo al virtuoso Tobias amenazado en su viaje de tantos peligros; y de atraer sobre nuestras armas las bendiciones del Dios de los exércitos; sobre nuestros males la medicina, y sobre todo este Pueblo el acierto y felicidad que se desea.

CON SUPERIOR PERMISO.

En la Imprenta de Buenaventura Villalonga.